

Bürgerentscheide zur Fusion am 6. November

An dem Sonntag sind Bürger aus Nahe und Itzstedt dazu aufgefordert, über eine Fusion der benachbarten Gemeinden abzustimmen – Vorher eine Reihe von Informationsveranstaltungen

VON IRENE BUROW

ITZSTEDT/NAHE. Die beiden Gemeindevertretungen Itzstedt und Nahe sind vom Volkswillen überstimmt worden. Mehrere Jahre Hin und Her werden in Kürze bei dieser Frage ein Ende finden: Sollen die beiden Gemeinden fusionieren? Seit etwa sieben Jahren steht diese Frage konkret im Raum und konnte bisher nicht beantwortet werden. Den Bürgern ist nun der Geduldsfaden gerissen. In diesem Frühjahr waren jeweils mehrere Hundert Unterschriften in beiden Orten gesammelt worden, um ein Bürgerbegehren herbeizuführen.

Diese wurden für gültig erklärt und haben jetzt entsprechend je einen Bürgerentscheid zur Folge: Am 6. November sind die Nahe und Itzstedter Bürgerinnen und Bürger aufgerufen, im Wahllokal ihre Stimme zur Fusion abzugeben. Möglich ist das an dem Sonntag von 8 bis 18 Uhr. Das Wahllokal in Itzstedt ist die Amtsverwaltung, in Nahe ist es das Gemeindehaus in der Mühlenstraße.



Mehrere Infotermine sind in den kommenden Tagen in beiden Orten geplant. Gemeinden, Parteien und Initiativen laden ein.

Fusion spätestens zum Jahreswechsel 2023/2024

„Wir hatten in Itzstedt 296 und in Nahe 300 Unterschriften gesammelt und eingereicht“, sagt Initiator Heiko Ehwald aus Itzstedt. Er gehört in Itzstedt in der Gemeindevertretung der UBI-Fraktion an und ist aktiv beim neuen Grünen-Ortsverband Alsterland. „Wir sind es entspannt angegangen, hatten dann aber über-

schend flott innerhalb von wenigen Tagen die Unterschriften zusammen.“ Wenige Straßenzüge hätten dafür ausgereicht, sagt Ehwald. „Auch in Nahe war das völlig easy.“ Die SPD-Ortsvereine hatten die Bürgerbegehren unterstützt. Inzwischen hat das Amt Itzstedt die Einwohner über den Termin der Bürgerentscheide zur „Vereinigung der Gemeinden Itzstedt und Nahe“ benachrichtigt.

Diverse Infoabende geplant

Am Mittwoch, 19. Oktober, veranstalten die Gegner der Fusion, die CDU Nahe zusammen mit der Initiative „Nahe bleibt Dorf“, eine öffentliche Diskussionsrunde unter dem Motto „Fusion Nein Danke“. Start ist um 19.30 Uhr im Bürgerhaus. Bürger sind herzlich eingeladen, daran teilzunehmen. Hier spricht man von einer „unsinnigen Fusionsidee“, „Gigantismus“ und keinerlei Synergien durch einen Zusammenschluss. Nahes CDU-Vorsitzender Manfred Hoffmann und Rainer Brela von der Bürgerbewegung diskutieren mit den Gästen über die Hintergründe zum Bürgerentscheid am 6. November. Mehr Infos: www.cdu-itzstedt.de und www.landleben-nahe.de.

Am Donnerstag, 20. Oktober, lädt die Gemeinde Nahe zu

einer Einwohnerversammlung für Nahe Bürger. Dabei soll es um die Ortsentwicklung, Projekte des Dorfes in 2023 und den Bürgerentscheid zur Fusion gehen. Start ist um 19.30 Uhr in der Sporthalle Nahe, Segeberger Straße 90. Der Bürgermeister Holger Fischer (Wählergruppe Dorfgemeinschaft Nahe) hält sich zum Thema Fusion eher zurück.

Am Montag, 24. Oktober, lädt die Gemeinde Itzstedt zur Einwohnerversammlung und Informationsveranstaltung zum Thema ein. Im Vorfeld konnten Bürger Fragen einsenden, die hier geklärt werden sollen. Im Amt sind rund 30 Fragen dazu eingegangen. Auch weitere Fragen sind erwünscht. Zudem ist der Kieler Verwaltungsrechtler Marcus Arndt vor Ort, um über die formalen Auswir-

kungen einer Fusion zu berichten. Beginn ist um 19.30 Uhr in Juhls Gasthof in der Schützenstraße. Der Bürgermeister Helmut Thran (SPD) ist Befürworter einer Fusion.

Am Freitag, 28. Oktober, veranstalten die Ortsvereine von SPD und Grünen als Initiatoren des Bürgerbegehrens einen offenen Bürgerdialog. Ein Programm ist nicht vorgegeben. Aus Sicht der Veranstalter liegen inzwischen ausreichend Informationen zu einer Fusion vor, auch Vorträge habe es in der Vergangenheit genug gegeben. An dem Abend soll es Raum für noch offene Fragen aus der Bevölkerung geben. Beginn ist um 19 Uhr im Bürgerhaus Nahe. Mehr Infos: www.spd-itzstedt.de und www.gruene-alsterland.de.

In Nahe entscheiden die Menschen am 6. November über die Frage: Sind Sie dafür, dass die Gemeinde Nahe spätestens zum Jahreswechsel 2023/2024 sich mit der Gemeinde Itzstedt vereinigt, sofern die Gemeinde Itzstedt der Fusion zustimmt? In Itzstedt wird das Kreuz entsprechend für die Frage „Sind Sie dafür, dass die Gemeinde Itzstedt spätestens zum Jahreswechsel 2023/2024 sich mit der Gemeinde Nahe vereinigt, sofern die Gemeinde Nahe der Fusion zustimmt?“ gesetzt. Das Amt Itzstedt hat auf seiner Homepage Musterstimmzettel veröffentlicht.

Abstimmung wurde bisher blockiert

In dem Schreiben werden auch Standpunkte der Initiatoren und Gemeinden mitgeliefert. Die Gemeinden plädieren dafür, sich mit der Entscheidung noch länger Zeit zu lassen, etwa für weitere juristische Beratungen und eine Machbarkeitsstudie. Die Vertreter des Bürgerbegehrens betonen die Vorteile, die eine Fusion aus ihrer Sicht mit sich bringt: weniger Bürokratie, schlankere Politik, mehr Geld vom Land, eine Oberstufe für die Nahe Schule.

„Das Ergebnis der Bürgerentscheide kann ich nicht abschätzen“, sagt Initiator Heiko Ehwald. „Es kann knapp werden in die eine oder die andere Richtung.“ Viel wichtiger, ob am Ende das Pro oder Contra überwiege, sagt er, sei zunächst, dass endlich eine grundsätzliche Entscheidung gefällt werde. Die Gemeindevertretungen waren bisher nicht in der Lage, einen Termin herbeizuführen. In 2020 waren sich beide Dörfer einig, blockierten das Vorhaben jedoch 2021 wieder. Jetzt entscheiden direkt die Bürger. Die Gemeindevertretungen müssen die Fusion umsetzen, wenn jeweils mehr Bürger dafür sind. Sind in nur einer Gemeinde mehr Bürger dagegen, platzt die Fusion.